
Alza del pellet marca plan de 
descontaminación en Biobío

AUMENTO EN LOS COSTOS DEL BIOCOMBUSTIBLE HA SIDO SOSTENIDO Y ALERTA A SUS USUARIOS

En medio del Plan de 
Descontaminación Ambiental, que 
desde 2019 se aplica en la Región 
del Biobío, una de las principales 

medidas adoptadas es el recambio 
de 2 mil calefactores a leña. En su 
reemplazo se adoptarán medios 
térmicos menos contaminantes 

como el pellet. Pero, durante los 
últimos días, se han reportado 
múltiples reclamos frente a un alza 
del biocombustible en relación al 

2022, año en el que se registró la 
denominada “crisis del pellet”. 
Frente a eso, han surgido las dudas 
de la verdadera conveniencia, rela-

cionados con sus costos e impacto 
contaminante,  que traería el tras-
paso a la calefacción con este pro-
ducto.

Desde 2020 a la fecha, ha incrementado su precio desde 3.500 a 5.500 pesos el saco de 15 kilos.
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ENFOQUE

NATALY MEZA VARGAS 
Educadora Diferencial 
Docente Facultad de Educación UCSC

La Asamblea General de las Na-
ciones Unidas, decretó el 2 de abril 
como el Día Mundial de Concien-
ciación sobre el Autismo. Por lo 
que durante todo el mes se busca 
poner énfasis en la necesidad de 
contribuir a una mejor calidad de 
vida de quienes tienen esta condi-
ción. 

El autismo o Trastorno del Es-
pectro Autista (TEA) es un trastor-
no del neurodesarrollo, que acom-
paña a la persona durante toda la 

inicie un proceso de intervención 
transdisciplinario con profesiona-
les de la educación y salud. 

Uno de los mayores temores por 
parte de los padres y/o tutores de 
niños con diagnóstico reciente es 
la independencia que puede lograr 
en su etapa adulta. Sin embargo, 
esto dependerá de sus habilidades 
y de lo favorecedor o estimulante 
que sea el medio. Efectivamente, 
como cualquier otra persona pue-
den ser profesionales, tener una 
vida laboral, familiar. El autismo no 
es impedimentos para el desarro-
llo de las distintas áreas de la per-
sona humana.  

Finalmente, sobre los principales 
avances y desafíos, hay que destacar 
la validación de persona como un 
ser capaz, eso tiene que ver con las 
percepciones y las concepciones y 
cómo ha cambiado nuestra socie-
dad. Por lo demás la Ley TEA 
(21.545) aportará con cambios en 
salud, educación y todo aspecto que 
dignifique a la persona y favorezca 
la calidad de vida de las familias y 
cuidadores de personas con TEA.

tico evolutivo de la persona.  
A temprana edad es importan-

te observar el desarrollo del len-
guaje y la intención de comuni-
carse con otros, así mismo el con-
tacto visual con otras personas 
(incluso se ha documentado que 
madres notan bajo contacto vi-
sual con ellas desde los primeros 
meses al momento de la alimenta-
ción). Así mismo, la actividad mo-
tora también ocupa un lugar im-
portante por lo que se debe estar 
atento a movimientos estereoti-
pados, caminar en punta de pies, 
entre otros. 

Acerca del diagnóstico hay que 
precisar que este puede partir des-
de los dos años en niños con carac-
terísticas muy marcadas, pero en 
los casos de personas con mayor 
capacidad cognitiva, comúnmen-
te el diagnóstico es con mayor can-
tidad de años. La recepción del 
diagnóstico es un proceso difícil y 
muchas veces provoca grandes 
reajustes a nivel familiar. Por lo 
tanto, se recomienda que siempre 
se busque apoyo e idealmente se 

vida y que puede coexistir con cual-
quier otra condición, incluyendo la 
discapacidad intelectual, aunque 
no necesariamente una persona 
con autismo tiene discapacidad 
intelectual. 

Si bien, aún no están claros los 
factores que lo provocan, se sabe 
que es un trastorno del neurodesa-
rrollo, por lo tanto, puede deberse 
a un factor genético. Asimismo, los 
componentes ambientales inter-
fieren en la proyección o en pronós-

Autismo: importancia 
del diagnóstico  
oportuno

JOSÉ OLIVEROS 
Académico UdeC y mimbro de CPI

Este mes se cumplen 30 años 
desde que se adjudicó la primera 
obra por la vía de las concesiones 
en Chile, asociación público-priva-
da que ha traído evidentes benefi-
cios, aunque, en paralelo, registra 
también críticas. 

Ante este escenario el Consejo 
de Políticas de Infraestructura 
(CPI) ha identificado oportunida-
des de mejora para este sistema de 
financiamiento de infraestructura. 
Para ilustrar, algunos datos: exis-
ten 110 contratos a nivel nacional, 
los que totalizan una inversión de 
más de US$ 28 mil millones en 
obras como autopistas, aeropuer-
tos, hospitales y cárceles que brin-
dan servicios públicos de calidad 
al país. 

A lo largo de tres décadas de este 
modelo se ha detectado que el va-
lor de las alianzas público-priva-
das no se percibe correctamente 
por parte de la ciudadanía por di-
versos factores. Uno de ellos es la 
falta de conocimiento público del 
porcentaje que recauda el Estado 

ello se visibilizaría a las empresas 
concesionarias como agentes co-
laboradores de desarrollo y no 
como competidoras del Estado. 

Creemos que se deben sacar lec-
ciones ante las críticas al sistema. Y 
el protagonista de estos cambios 
debe ser el mismo Estado. La idea es 
perfeccionarlo para que la comuni-
dad lo perciba como un instrumen-
to válido, que permite al país con-
tinuar la senda del crecimiento.

a través de las concesiones que es-
tán en operación. El conocerlo evi-
taría que los usuarios especulen 
sobre una “utilidad desmedida” por 
parte del privado. 

Esto resulta aún más urgente 
después de las últimas obras que 
han sido re-licitadas, donde la ta-
rifa se ha mantenido y el Estado ha 
incluido el concepto de compartir 
ingresos, lo que ha llevado a que la 
recaudación haya subido signifi-
cativamente. Ademas, los trabajos 
de mantención y ensanchamiento 
de algunas iniciativas son menos 
costosas que la construcción, lo 
que genera suspicacias entre los 
usuarios. 

¿Cuáles son los beneficios de 
avanzar en la transparencia? Se le-
gitimaría el objetivo que persigue la 
infraestructura pública y también la 
vía usada para desarrollarla. Ade-
más, reduciría la tensión social, con 
lo que se evita un conflicto entre lo 
público y lo privado, pues ambos 
son colaboradores a la hora de lle-
var adelante iniciativas. Junto con 

Creemos que se deben 
sacar lecciones ante 
las críticas al sistema. 
Y el protagonista de 
estos cambios debe 
ser el mismo Estado.

¿Cómo mejorar  
las concesiones?

Este martes el canal de Te-
levisión de la Universidad de 
Concepción (TVU) celebró su 
aniversario 26 desde el inicio 
de sus transmisiones en 1997. 
En este lapso, la estación local 
ha sido un medio de vocación 
regional que ha acompañado 
e informado a la comunidad. 
A través de redes sociales, fue-
ron varios quienes saludaron 
a la casa televisiva. 

  
Edgardo Galo Vargas 
@galovargastvu 
Hoy se cumple, y se festeja, un 
nuevo aniversario del Canal de 
Televisión de la Universidad de 
Concepción. El 4 de abril de 
1997, TVU comenzó sus trans-
misiones en señal aérea. Salu-
dos a todas las personas que 
han colaborado con el canal a 
lo largo de su historia. 
#TVU26Años 
 
 DPR Biobío 
@DPRBiobio 
¡Feliz aniversario @TVU_tele-
vision ! Hoy cumplen 26 años al 
servicio de la comunidad, en-
tregando información relevan-
te a nivel regional y nacional. 
¡Muchas gracias por su impor-
tante labor! Esperamos sean 
muchos años más informando. 
#TVU26años 
 
 Pablo Abarca Carrasco 
@pablolabarcac 
Saludando a @TVU_television 
en estos 26 años. Gracias por el 
aporte a la TV regional en es-
tos tiempos! Que sigan por har-
to mas. #TVU26Años. 
 
 Tabita Moreno 
@tabitamoreno 
Muchas felicidades y un gran 
reconocimiento al trabajo rea-
lizado para contribuir, hace ya 
26 años, al periodismo y televi-
sión regionales. ¡Feliz aniversa-
rio, @TVU_television! 
  
Leonidas Romero Sáez 
@leoromerosaez 
Hoy, quiero saludar con gran 
cariño al Canal de la Universi-
dad de Concepción @TVU_te-
levision por su aniversario N° 
26. Ricas bendiciones para 
cada uno de los que ahí se de-
sempeñan día a día. ¡Y que 
sean muchos años más!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una vez más, en pocas semanas, y luego de 
muchos años, Talcahuano vuelve a ser no-
ticia ( y hacer noticia) producto de la con-
taminación. 

Si durante el mes pasado los vecinos de la comuna 
puerto levantaron la voz de alerta por malos olores vin-
culados a la actividad pesquera, ahora esto comienza a 
tomar fuerza nuevamente, y exigen que se realice una in-
vestigación al respecto. 

Valeria Vargas, concejala ecologista de la comuna de 
Talcahuano, dijo que “la comunidad está molesta, lo que 
nos ha llevado a protestar en contra de las contamina-
ciones que ha generado la industria pesquera a través de 
los desechos de sus riles y líquidos residuales, también 
la pesca desmedida que generó el colapso de las plan-
tas”. Esto a propósito del episodio de la laguna El Reca-
mo la que ha mostrado signos de contaminación. 

Jaccia Adriazola, presidenta de Agrupación Ro-
cuant Talcahuano, explicó que “nos hemos convoca-
do para visibilizar esta situación que viene ocurrien-
do desde diciembre. Pero a esto se sumó el incidente 
del 12 de febrero”. 

Sus palabras hacen referencia a la descarga de riles por 
parte de una planta pesquera ocurrida la primera quin-
cena de febrero. Lo cual derivó en la apertura de tres su-
marios por parte de la Seremi de Salud, los cuales aún 

Talcahuano y los fantasmas  
de la contaminación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Mundial de la Salud 
 
Señora Directora: 

Con ocasión de la conmemora-
ción del Día Mundial de la Salud, 
cada 7 de abril, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) orga-
niza diferentes actividades para 
visibilizar temáticas relevantes 
para la salud poblacional. Para el 
presente año, el lema elegido es 
“Salud para todos”. 

Esta frase invita a la reflexión 
en torno a qué necesitan las per-
sonas y comunidades para tener 
salud y mantenerla en el tiempo. 
Sin dudas, esto incluye tanto a la 
rehabilitación como el trata-
miento de enfermedades, pero, 
sobre todo, debe considerar el 
trabajo para mantener la salud 
de las personas evitando las en-
fermedades, empleando herra-
mientas de prevención de facto-
res de riesgo y promoción de esti-
los de vida saludables. 

Para lograr salud para todos y 
todas, es imprescindible fortalecer 
este derecho en las naciones con 
foco en las poblaciones más desfa-
vorecidas, evitando la profundiza-
ción de las inequidades, que afec-
tan directamente a las personas 
más vulnerables y favorecen el ci-

clo de la pobreza crónica. 
Por ello, trabajar desde el mo-

delo de las determinantes socia-
les de la salud, que implica abor-
dar las condiciones que rodean a 
las personas en su diario vivir –
en conjunto con los diferentes 
sectores de la sociedad–, es la 
herramienta que permitirá a las 
naciones alcanzar el objetivo de 
lograr el acceso a esta “Salud 
para todos”. 
 
Daniela Barriga Bustos-USS 
 
Una licitación exitosa 
 
Señora Directora: 

La reforma previsional del año 
2008, altamente técnica y con 
apoyo político transversal -lide-
rada en ese entonces por el actual 
Ministro de Hacienda Mario 
Marcel-, tuvo una serie de perfec-
cionamientos a nuestro sistema 
previsional, y uno de ellos fue la li-
citación de cartera de nuevos afi-
liados cada dos años. 

Desde la primera licitación en 
el año 2010, se han realizado 8 li-
citaciones, y sólo en una oportu-
nidad se declaró desierta, permi-
tiendo no sólo una importante 
baja de comisiones, sino que 

también el ingreso de dos nue-
vas AFPs, AFP Modelo y AFP 
Uno, totalizando 7 AFPs en com-
petencia. 

En relación a la disminución de 
comisiones, estas partieron en 
1,14% del sueldo bruto (AFP Mo-
delo), llegando hasta un 0,49% del 
sueldo bruto de la última licita-
ción (AFP Uno), que regirá desde 
Octubre del presente año. 

La licitación de cartera de nue-
vos afiliados ha sido exitosa, per-
mitiendo el ingreso de dos AFPs 
de bajo costo, y de menores comi-
siones a los nuevos y antiguos afi-
liados. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Visita 
 
Señora Directora: 

A propósito de la visita del pre-
sidente de Argentina, Alberto 
Fernández a Chile, el Presidente 
Boric  y en “jerga” del popular dúo 
argentino “Pinpinela”, le debería 
pedir  que todas sus duras críticas 
a la Justicia chilena, ahora se las 
“Diga delante del  Ministro de Jus-
ticia,  Luis Cordero”. Tan tan 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

están en proceso. 
“Hemos cursado al menos tres sumarios a pesque-

ras en las últimas dos semanas. Nosotros estamos en 
permanente fiscalización con las plantas pesqueras. 
Ya de hecho hemos decretado en algún momento el 
cese del funcionamiento de estas plantas. También he-
mos ido a fiscalizar las medidas que han tomado para 
reparar las dificultades que tenían”, dijo el seremi de 
Salud, Eduardo Barra. 

Con esto, los fantasmas de la contaminación han 
vuelto a florecer en Talcahuano.  

Una ciudad que en la última década comenzaba a 
dejar atrás los malos olores y los tonos grises del am-
biente, sobre todo tras el periodo de reconstrucción, 
luego del 27/F. 

Por eso la molestia ciudadana es totalmente válida y 
ante eso las autoridades deben saber dar una respues-
ta concreta pero no en los anuncios, sino que en los he-
chos concretos.

La molestia ciudadana es 

totalmente válida y ante eso las 

autoridades deben saber dar una 

respuesta concreta pero no en los 

anuncios, sino que en los hechos 

concretos. 

¡
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“Hay un reconocimiento, en 
este acuerdo, al rol que 
juegan los gobiernos 
regionales”. Rodrigo Díaz, 
gobernador regional del Biobío.

“Queremos destacar esta 
instancia que se les dio a los 
municipios de poder 
participar”, Álvaro Ortiz, 
alcalde de Concepción.

“El Gobierno ha hecho hoy 
día partícipe a las 
municipalidades en este 
compromiso”, Henry Campos, 
alcalde de Talcahuano.

GOBERNADOR DEL BIOBÍO Y ALCALDES DE LA PROVINCIA

El Gobernador Regional del Bio-
bío, Rodrigo Díaz, y los alcaldes de 
las comunas de Concepción, Álva-
ro Ortiz, y de Talcahuano, Henry 
Campos, valoraron la firma por par-
te del Presidente Gabriel Boric del 
Compromiso Transversal por la Se-
guridad, la mañana de este martes 
en La Moneda. 

El instrumento tiene como obje-
tivo dotar de facultades en materia 
de prevención y atención a vícti-
mas de delitos, tanto a Gobiernos 
Regionales, como a municipios. 

“Hoy día estamos hablando del 
Estado organizado para pelear 
contra el crimen, en todas sus di-
mensiones: el Estado a nivel cen-
tral, el Estado a nivel regional, el Es-
tado a nivel municipal. Y eso me pa-
rece que, discursivamente, es muy 
potente porque que no se equivo-
quen los delincuentes, no son sola-
mente ellos los que se organizan”, 
señaló el Mandatario y agregó que, 
“acá hay una transversalidad de re-
presentantes organizados en pos 
de un bien común, que es recupe-
rar la seguridad, recuperar los es-
pacios públicos”. 

Respecto de los Gores se especi-
fica que se les dotará de la facultad 
de diseñar, aprobar, ejecutar y eva-
luar políticas, planes, programas y 
proyectos en prevención del delito 

Celebran firma del Compromiso 
Transversal por la Seguridad

de los inspectores municipales de se-
guridad: podrán participar en la ve-
rificación del cumplimiento de medi-
das cautelares y de protección, rete-
ner personas sorprendidas en delitos 
flagrantes y ponerlos a disposición de 
las policías, entre otras. 

 
Valoran 

“Hay un reconocimiento, en este 
acuerdo, al rol que juegan los go-
biernos regionales que, por lejos, 
son los que más dinero aportan 
para las materias de prevención. Y 
a partir de este acuerdo se nos ha-
bilita para ejecutar programas y no 
solo transferir dinero a terceros. 
Ejecutar programas, crear una uni-

dad de seguridad dentro de los go-
biernos regionales y trabajar con 
foco en la prevención de los delitos 
y en protección a las víctimas. Las 
víctimas hoy están muy desvalidas, 
y los gobiernos regionales, que so-
mos personas que vivimos en regio-
nes, sabemos que existen y quere-
mos apoyarlas”, dijo el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, desde San-
tiago. 

En tanto, el alcalde Álvaro Ortiz 
señaló que “queremos destacar esta 
instancia que se les dio a los muni-
cipios de poder participar, ayudar a 
construir esta agenda de seguridad  
pública y, desde el ámbito munici-
pal, se le entrega mayor poder y 

 FOTO: PRESIDENCIA

Documento le otorga mayores facultades a los Gobiernos 
Regionales y los municipios para la prevención y la atención  
a las víctimas de delitos.

atribuciones a nuestros consejos 
comunales de seguridad pública”. 

Henry Campos, alcalde de Talca-
huano, pese a ser de oposición, tam-
bién valoró la instancia. 

“El Gobierno ha hecho hoy día par-
tícipe a las municipalidades en este 
compromiso transversal por la se-
guridad. Lo que esperamos hoy, es 
que este compromiso no sea una de-
claración de buenas intenciones, 
sino que sea algo más pragmático y 
que convoque a dejar los discursos y 
ponernos a trabajar de verdad en la 
Seguridad. Hoy día hay que derribar 
las barreras ideológicas y entregar el 
respaldo a Carabineros para que 
haga su función, pero también enten-
demos que cuando hay un respaldo 
efectivo a Carabineros, sabemos 
también que hay un respaldo efecti-
vo para que los municipios puedan 
actuar en materia preventiva”, dijo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y atención y asistencia a víctimas 
(modificación Ley N°19.175, art. 
16). Además de poder otorgar asis-
tencia en el ámbito social, legal y de 
salud mental a las personas que 
han sido víctimas de delitos vio-
lentos y también la participación en 
instancias de coordinación: Conse-
jo Nacional de Seguridad Pública y 
Consejo Regional de Seguridad Pú-
blica. 

En cuanto a municipios,  se plan-
tea la creación de nueva categoría 
funcionaria para seguridad y fiscali-
zación, con requisitos e inhabilida-
des específicas que deben cumplirse 
al ingreso y permanencia.  Se forta-
lecerán las funciones y atribuciones 
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TITULAR DE CARTERA, XIMENA AGUILERA, REAFIRMÓ COMPROMISO GUBERNAMENTAL

La ministra de Salud, Ximena 
Aguilera, recorrió recintos asisten-
cias afectados por los incendios en 
Santa Juana y reafirmó compromiso 
gubernamental por la reconstruc-
ción de los mismos. 

“No nos hemos olvidado de los 
compromisos que asumimos con la 
comunidad de Santa Juana, la direc-
tora del hospital y la alcaldesa de se-
guir apoyando la reconstrucción”, 
dijo la titular de cartera en la comu-
na santajuanina. 

Aguilera visitó el Hospital Clorin-
da Avello de la comuna, el que duran-
te la emergencia se reconvirtió para 
prestar servicio de urgencia. 

La secretaria de Estado recordó 
y valoró el compromiso que tuvie-
ron los trabajadores de este hospi-
tal con la comunidad de Santa Jua-
na durante la emergencia y remar-
có el compromiso de la cartera con 
“las mejoras de este hospital para 
dar un mejor servicio a la pobla-
ción y que esta tragedia que signi-
ficó la vida de varias personas ten-
ga una salida hacia la esperanza de 
tener una mejor atención y un me-
jor hospital”. 

Al respecto, la ministra Aguilera 
señaló que la reposición del hospital 
se encuentra en proyecto con un te-
rreno definido para ubicar el nuevo 
establecimiento. 

Ministra de Salud en Santa Juana: 
confirma recuperación de espacios 
Secretaria de Estado recorrió recintos afectados por incendios, junto con la 
alcaldesa Ana Albornoz, quien destacó aporte de la cartera durante emergencia.

Alcaldesa 
Durante el recorrido por el recin-

to hospitalario, la alcaldesa de Santa 
Juana recordó que recibieron a la mi-
nistra Aguilera “en un momento en 
que estaba el epicentro de la catástro-
fe, una catástrofe de nivel cinco que 
requirió apoyo internacional para 
poder contener ese incendio que pro-
vocó una emergencia humanitaria y 
sanitaria tremenda que no tiene pa-
rangón en la historia de Chile debido 
a nuestro territorio, nuestra capaci-

FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

dad demográfica y también a que los 
gobiernos anteriores y el Estado de 
Chile no se había preocupado de esta 
comuna, en ese sentido fue un desa-
fío mayor”. 

Durante su visita a la comuna, la 
ministra Aguilera participó durante 
esta jornada en la inauguración de la 
clínica móvil impulsada por la organi-
zación Desafío Levantemos Chile.

La primera sesión de la Comi-
sión Investigadora de Incendios 
Forestales se desarrolló la ma-
ñana de este martes en el Con-
greso.  

Tras esta jornada, la diputada 
PC, María Candelaria Acevedo, 
quien es parte de la instancia,  
fijó las metas en torno a la labor 
al interior de la comisión especial. 
En esa línea sostuvo que espera 
“que se logre dilucidar las respon-
sabilidades en la emergencia. 
Esto más allá de encontrar a las 
personas en específico que pue-
den haber provocado los incen-

“Debemos dilucidar las responsabilidades 
en este mega incendio”: diputada Acevedo 

por los incendios, además de 
ellos, los directivos de Senapred; 
y de Corma, a quienes será impor-
tante escucharlos en esta comi-
sión investigadora, conocer el ba-
lance que tienen de la emergen-
cia y por cierto, saber de primera 
fuente los planes de acción que 
tienen para el futuro”. 

Detalló, que no sólo tienen pla-
nificado extender invitaciones 
hasta el Congreso, sino que tam-
bién han determinado sesionar al 
menos una vez en alguna de las 
zonas afectadas por los incen-
dios forestales de este verano.

FOTO: CEDIDA

dios, ya que eso es materia penal, 
pero sí establecer responsabili-
dades a otro nivel, por ejemplo en 
el rol de las forestales, quienes se 
muestran como afectadas por las 
pérdidas de monocultivo, pero 
que no asumen que sus planes 
de siembra y cosecha son parte 
del problema”. 

Para ello indicó que se han 
planteado invitar a distintas per-
sonas, siendo el primero de ellos 
el Director Nacional de Conaf, 
Christian Little. Agregó que “te-
nemos que invitar a los alcaldes 
de las comunas más afectadas 

Primeras 22 
familias de Tomé 
reciben subsidios 
para reconstruir 
sus viviendas

 FOTO: DPR BIOBÍO

 “Hemos tenido días con mucho dolor, 
muy complejos y hoy, sin lugar a dudas 
puedo decir que brilla el sol. Hemos te-
nido un día de mucha emoción, pero, 
además, de compartir mucha alegría 
con familias que lo han pasado pésima-
mente mal, es un día inédito para nues-
tra comuna, el proceso de reconstruc-
ción comienza entregando subsidios a 
familias para su vivienda definitiva”, así 
definió la alcaldesa Ivonne Rivas a lo vi-
vido hoy por 22 familias que se convier-
ten en las primeras en entrar en tierra de-
recha del proceso de reconstrucción. 

“Estamos ya en el proceso de vivien-
das definitivas, mientras avanzamos con 
los procesos de viviendas de emergencia 
y quiero decirlo, que comparativamen-
te, este un proceso mucho más rápido 
que todos los procesos de reconstruc-
ción que habíamos tenido en nuestra 
región y eso tiene que ver con la volun-
tad de avanzar rápidamente y de llegar 
con las soluciones que la gente necesi-
ta”, detalló la Delegada Presidencial, Da-
niela Dresdner. 

El Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo, informó que en las últimas horas se 
han otorgado 122 subsidios del llamado 
especial para familias de las comunas de 
Tomé, Santa Juana, Florida y Arauco, el 
desafío de iniciar obras en el menor pla-
zo posible.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Pueden crear lesiones en las articulaciones, 
problemas musculares,  esguinces 
cervicales, secuelas graves y perdida de 
movilidad”. Angelo Placencia, kinesiólogo.

“Lo único que le queda a una persona que 
resultara dañada es acudir a los tribunales. 
No están regulados”. Eduardo Tognarelli, 
presidente nacional Colegio de Kinesiólogos.

RECOMENDACIÓN A LA CIUDADANÍA ES NO SOMETERSE A ELLAS,YA QUE PUEDEN AUMENTAR GRADO DE UNA PATOLOGÍA O LESIÓN

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Sufro mucho dolor de espalda. 
Hace 20 años que trabajo en una 
pesquera y debo hacer mucho es-
fuerzo. El dolor es fuerte y constan-
te, así que decidí hacerme una tera-
pia de quiropraxis, aprovechando 
que está barata y que es altiro, sin 
pedir hora”, dijo Carmen Sánchez de 
53 años.  

La sesión de quiropraxis a la que se 
sometió Sánchez no fue hecha en un 
centro médico establecido, ni tam-
poco por un profesional reconocido 
en la materia o que cuente con cer-
tificación en Chile, fue realizada en 
pleno paseo Peatonal, en Aníbal Pin-
to casi al llegar a Barros Arana, por 
un ciudadano peruano, que aseguró 
haber estudiado en Venezuela una 
especialización, y que cuenta con 
una camilla masoterapéutica básica 
para hacerlo.  

“Doy terapias en la calle para que 
me sirva de publicidad. Si me com-
pran los 2 aceites que yo mismo 
hago, mezclando árnica, eucalip-
tos y salicilato (...) los aceites valen 
$10 mil y si usted me los compra yo 
le hago la terapia gratis. En la con-
sulta, ubicada en Colo Colo 346, es 
particular y la sesión cuesta $25 
mil”, dijo Máximo Gris, quien asegu-
ra que los dolores musculares y de 
espalda se deben sólo a la falta de 
ejercicio y que basta con una se-
sión al año para modificar una con-
dición que por mucho tiempo le ha 
exigido al paciente usar analgésicos.  

“Me dolió un poco los movimien-
tos que me hizo, sobre todo, el área 
lumbar. Me sentí un poco mareada 
(...) espero que me haga bien para 
poder continuar trabajando sin pro-
blemas”, comentó Sánchez. 

Llamó la atención que Gris, du-
rante la sesión, aseguró que una 
pequeña joroba que la mujer tenía 
en la parte alta su espalda corres-
pondía a una hiperlordosis, a pesar 
que dicha patología  corresponde a 
una curvatura hacia adentro en la 
zona inferior de la espalda, justo 
encima de las nalgas, pero no a la al-
tura del cuello, lo que deja entrever 
de inmediato la limitación de sus 
conocimientos, más aún cuando 
dijo “la hiperlordosis, la joroba, se 

Terapias alternativas realizadas en  
la calle alertan a especialistas de la salud

 FOTO: CEDIDA

Vértebras rotas, daños en discos lumbares, esguinces 
cervicales e, incluso, pérdida de movilidad son parte de los 
riesgos. Lo mismo ocurre en la acupuntura que se realiza sin 
certificación en que se pueden generar infecciones o 
aumento de una lesión si no se trata correctamente.

las personas. “Es un acto de alta 
irresponsabilidad, actos supuesta-
mente terapéuticos sobre perso-
nas, actos que pueden dañar articu-
laciones o huesos. Eso requiere su-
pervisión constante y permanente 
y acreditaciones permanente”, co-
mentó.  

 
Ajustes quiroprácticos 

“En la quiropraxia se realizan mo-
vimientos de alta velocidad que 
pueden crear lesiones en las articu-
laciones, problemas musculares y 
ciertos tipos de esguinces cervica-
les, que pueden ser bastante graves, 
la gente queda mareada, con dolo-
res y secuelas graves, incluso, la pér-
dida de la movilidad”, aseguró An-
gelo Placencia, kinesiólogo espe-
cialista en medicina integrativa.  

El profesional que en su especia-
lidad también utiliza la acupuntu-
ra aseveró que de no ser realizada 
por un experto “no sólo puede pro-
vocar una infección grave el uso de 
agujas, sino que puede agravar el 
problema que la persona tenga de 
ser mal utilizada”. 

Agregó que en general en Chile 
la gente recomienda medicamen-
tos o terapias alternativas sin tener 
claro sus alcances. “La tía de una 
prima de una amiga hizo un curso 
de fin de semana, pero no tienen 
las competencias para hacerlo (...) 
Este remedio me sirvió para el do-
lor de cabeza y lo recomiendan, la 
persona se lo toma y le provoca 
náuseas, vómitos, temblor en la 
noche. Esas cosas son como un 
chilenismo que puede implicar 
muchos riesgo y se debe evitar 
siempre”, dijo el especialista que 
realizó un diplomado organizado 
por el Colegio de Kinesiológos de 
Chile y el Instituto Prana Kine. 

 Juan Pablo Matamala, kinesiólo-
go de Clínica Biobío,  explicó que los  
ajustes quiroprácticos, que pueden 
ser de alta o baja velocidad,  buscan 
restaurar la relación normal entre 
las articulaciones, lo que contribu-
ye, en muchos casos, a disminuir 
dolencias y entrega cierta sensa-
ción de alivio. “Pero una persona 
que lo está haciendo de manera in-
formal, no tiene ninguna forma de 
asegurarse que lo que él va a hacer 

produce por estrés y por cargas 
emocionales”.  

La situación encendió las alar-
mas entre especialistas de salud 
que advierten que quiropraxis u 
otras terapias alternativas, como la 
acupuntura en caso de ser realiza-
das por manos inexpertas, pueden 
causar graves consecuencias a la 
salud, lesiones permanentes en vér-

tebras o daños en disco en el caso de 
la quiropraxis o, en el caso de la 
acupuntura, infecciones a la piel 
pueden surgir en el caso de uso de 
agujas contaminadas o mal esteri-
lizadas.  

El presidente del Colegio Médico, 
Germán Acuña,  aseveró que actos 
quiroprácticos en las calles revisten 
una situación de alta gravedad para 
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nisterio de Salud”, dijo Eduardo 
Tognarelli, presidente nacional del 
Colegio de Kinesiólogos. 

“Cualquier persona en Chile que 
diga que es quiropráctico es sólo 
su palabra la que lo avala, más aún 
si es extranjero, porque al no existir 
la profesión de quiropráctico en 
Chile no existe convalidación. No 
puede cobrar por bonos de isapre ni 
puede trabajar con Fonasa porque 
no hay reconocimiento legal”, com-
plementó. 

 Además cuando las personas se 
realizan terapias en las calles, los 
riesgos son mayores, dijo, porque no 
existe una entidad fiscalizadora ni 
una normativa que verifique sus ac-
ciones. “Lo único que le queda a 
una persona que resultara dañada 
es acudir a los tribunales (...) El ki-
nesiólogo que atiende en una con-
sulta es fiscalizado por la Seremi 
de Salud que revisa sus instalacio-
nes,  títulos, hay una fiscalización 
que da seguridad a la población. En 
cambio para una persona que dice 
ser quiropráctico legalmente no 
existe fiscalización”. 

El presidente nacional de los ki-
nesiólogos añadió que hay eviden-
cias en revistas científicas que “ha-
blan de riesgo de lesiones ante mo-
vilizaciones bruscas o de alta 
velocidad, que son algunas de las 
técnicas que realizan (...) Si una 
persona tiene una dolencia, que no 
ha sido estudiada y no conoce el ori-
gen no puede ponerse en manos 
de una persona que dice tener un tí-
tulo profesional. Es un riesgo tre-
mendo, una lesión nerviosa o en 
un disco invertebral  puede aumen-
tar la lesión”. 

Tognarelli agregó que se requiere 
actualizar el Código Sanitario en 
Chile, que tiene más de 100 años, y 
que permite que personas sin un 

va a provocar ese beneficio”.  
De hecho, aseguró que a pesar de 

todos los mecanismos de seguri-
dad que pueda tener un quiroprác-
tico han tenido complicaciones con 
sus pacientes. “Conozco un caso. 
Marcos Loloya, ex seremi de De-
portes, que es kinesiólogo y osteó-
pata se realizó un ajuste quiroprác-
tico con un colega. Era un ajuste 
del cuello, que el creyó necesitar. 
La tensión le generó un trauma en 
una arteria y, prácticamente, él po-
dría haber perdido la vida. Estuvo 
un par de meses en recuperación, 
afortunadamente no quedó con se-
cuelas”, contó y agregó que nunca 
una persona se debe atender con al-
guien que no tenga la especialidad.  

El valor, problemas de acceso o la 
inmediatez pueden, a juicio de Ma-
tamala, los motivos de por qué la 
gente se está tratando de esta forma 
tan inadecuada y de riesgo. 

parámetros establecidos por el Mi-
nisterio de Salud. “Hacer este tipo de 
terapias en la calle (quiropraxia) en 
que no sabemos si la persona tiene 
formación o no es altamente riesgo-
so para quien la recibe. No sabemos 
quien la está haciendo”. 

Lo que aquí debería ocurrir, ase-
guró la profesional, es que exista 
una denuncia ante la Seremi de Sa-
lud para que fiscalice y que concu-
rra al lugar para ver si existe alguna 
autorización sanitaria o no, en qué 
condiciones se realiza y si cumple 
con curso para dicha competencia.  

La acupuntura y la homeopatía, 
detalló, están reglamentadas y para 
ello, el profesional debe hacer una 
prueba para aprobar la actividad. 
“Dolor crónico, angustia, penas, la 
gente puede acudir a estas terapias 
alternativas que están normadas. 
Muchos centros de salud tienen es-
tas terapias, especialmente, para 
gente que no responde al tratamien-
to habitual. Les va relativamente en 
el manejo de enfermedades”. 

Sin embargo, el gran problema 
es cuando se realizan en la calle, 
pues no hay regulación alguna 
como la tiene una consulta médica 
con patente municipal y regulación 
sanitaria.   

A pesar de la gravedad que puede 
revistir el problema, hasta el cierre 
de nuestra edición la Seremi de Sa-
lud no respondió a las consultas so-
bre riesgos, alcances y fiscalización 
que deben realizar. 

 
Sin certificación 

“En Chile la quiropraxia no está 
reconocida por el Ministerio de Sa-
lud, no es una profesión sanitaria. 
Hay programas de formación para 
profesionales universitarios, entre 
ellos los kinesiólogos, médicos u 
odontólogos, que lo da la Universi-
dad Central y la de Santiago, donde 
le otorgan un título de quiroprácti-
co, pero sin reconocimiento del Mi-

Sólo atenderse en centros formales 
Jessica Pereira Reyes, Directora subrogante de la Di-

rección de administración de Salud de la Municipa-
lidad de Concepción, aseveró que comparten la preo-
cupación por las terapias alternativas que se están de-
sarrollando en el centro penquista.  

“Desde algunas semanas se visualizan en el paseo 
peatonal personas ofreciendo servicios de Quiro-
praxia. La Quiropraxia contempla, un razonamien-
to clínico del sistema neuromusculoesquelético en 
base a la evidencia y una visión integral del ser huma-
no y su salud. En relación a este tema queremos ha-
cer un llamado a los vecinos de Concepción a hacer 
uso de servicios de salud formales, que cuenten con 
las condiciones básicas para realizar estas técnicas”. 

La directora (s) de salud municipal puntualizó que 
“quienes se dedican a entregar este servicio deben 
cumplir con lo siguiente: Contar con las certificacio-

nes necesarias para realizar este trabajo., deben ser 
centros médicos establecidos que cuenten con Au-
torización sanitaria, entregada por la Autoridad Sa-
nitaria, Seremi de Salud.  

Agregó que deben ser profesionales  del área de la 
salud que cuente con un segundo título,  en donde se 
combinan las destrezas clínicas, con las disciplinas 
biológicas adquiridas en la primera carrera del área 
De la salud. 

“Las sesiones de quiropraxia responden  a un diag-
nóstico clínico,  no se puede realizar sin una evaluación 
previa de un profesional del área  de la salud, médico o 
kinesiólogo. Reiterar que realizar este tipo de técnicas  
en condiciones no seguras pueden producir lesiones  
mayores. Finalmente lo que se visualiza como la solu-
ción a un dolor muscular menor, puede tener como re-
sultado severas lesiones de carácter permanente”.
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no está reconocida por el 
Ministerio de Salud, no es 
una profesión sanitaria. Por 
lo tanto, ningún extranjero 
que la realice puede tener 
una convalidación. 

En Chile la 
quiropraxia 

es a juicio de los 
especialistas vital para 
acreditar y reglamentar las 
diferentes terapias 
alternativas que actualmente 
existen. 

Actualización del 
Código Sanitario

LA ACUPUNTURA está 
reglamentada por Salud. 

Paula de Orue, directora de Salud 
Pública de la Universidad de Con-
cepción, aseveró que no se debería 
realizar ninguna actividad de salud 
que no esté reglamentada bajo los 

 FOTO: PEXELS

“Hacer este tipo de terapias en la calle (...) es 
altamente riesgoso para quien la recibe. No 
sabemos quien la está haciendo”. 
Paula de Orue, directora Salud Pública UdeC.
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Lo mejor de la gastronomía de Lota 
presentó en Caleta Punta Astorga 

LLEGARON MÁS DE 200 PERSONAS A DISFRUTAR DE LOS PLATOS TÍPICOS 

Platos preparados con mariscos, actividades recreativas y educativas de la pesca artesanal, música y 
muestra de productos locales fueron parte de la fiesta costumbrista organizada por el Sindicato de 
Pescadores Artesanales y Recolectores de Orilla de Punta Astorga y Matta de Lota.

 FOTOS: INDESPA 

LOS CEVICHES Y mariscales se 
llevaron gran parte de los aplausos 

de los comensales. 

LA FIESTA LOCAL se realizó gracias 
al aporte de Indespa que apoya a 15 
organizaciones en el país.

LUCHE Y SALMÓN  estuvieron presentes en los  
stands con productos locales.

EL ULTE FUE uno 
de los productos 
más apetecidos 

por los visitantes. 
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Alza del pellet preocupa y marca  
plan de descontaminación en Biobío 

CON LA LLEGADA DE LAS BAJAS TEMPERATURAS 

“Todavía no sé con exactitud la in-
versión que voy a realizar para man-
tener mi estufa a pellet, porque la 
cambié hace muy poco. He visto 
cómo ha aumentado el precio por 
cada bolsa y me preocupa que la si-
tuación se vuelva más complicada 
en cuanto a valores”, manifestó In-
grid Riffo, habitante de Coronel, 
que en el cierre de 2022 cambió su 
tradicional estufa a leña por un ca-
lefactor a pellet.  

En medio del Plan de Descontami-
nación Ambiental, que desde 2019 se 
aplica en la Región del Biobío, una de 
las principales medidas adoptadas 
es el recambio de 2 mil calefactores 
a leña. En su reemplazo se adoptarán 
medios térmicos menos contami-
nantes como el pellet. 

El aumento en los costos del biocombustible, tanto en su producción como en su venta, ha sido 
sostenido y alerta a sus usuarios. No obstante, expertos sostienen que continúa siendo más económico y 
menos contaminante que los combustibles tradicionales.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

No obstante, durante los últimos 
días, se han reportado múltiples re-
clamos frente a un alza del biocom-
bustible en relación al 2022, año en 
el que se registró la denominada 
“crisis del pellet”.  

Frente a eso, han surgido las du-
das de la verdadera conveniencia, 
relacionados con sus costos e im-
pacto contaminante,  que traería el 
traspaso a la calefacción con este 
producto. 

“Se ha visto un alza, especialmen-
te en el retail, que nosotros pensa-
mos que una vez que se regularice 
la oferta debiéramos tener precios 
más estabilizados. Sabemos que 
hay un temor todavía por lo que su-
cedió el año pasado, pero a pesar de 
que las producciones estén bien, la 
gente todavía está un poco asusta-
da”, detalló Antonio Minte, gerente 

de la Asociación Chilena de Bioma-
sa (AChBIOM). 

El líder de la asociación explicó 
que la estabilización de los precios 
depende directamente de una pro-
ducción constante. Asimismo, Min-
te señaló que la industria del pellet 
se ha recuperado. 

“Sabemos que sigue siendo un 
mercado muy ajustado, porque, así 
como estamos con producción ré-
cord, también estamos con ventas 
récord. Las personas están com-
prando muchísimo y más que el año 
pasado, pero hay una estabilidad 
en el mercado de la madera que po-
dría mantener los niveles de pro-
ducción para el invierno”, agregó. 

 
Precios 

Rodrigo Segura, gerente general 
de la Industria Nacional del Pellet 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

(Innapel), manifestó que “actual-
mente tenemos un precio bastan-
te más elevado que en años anterio-
res. El 2022 llegó a los $4.500 la bol-
sa de pellet de 15 kilos y hoy 
estamos en el orden de los $5.500 en 
la misma bolsa y con despacho el 
valor se incrementa más aún. Hay 
lugares donde los precios superan 
los $6.000”. 

Bajo esa misma línea, el gerente de 
Innapel, detalló algunos factores que 
han influido en el aumento del pre-
cio del biocombustible durante este 
año y sostuvo que el valor de los in-
sumos de fabricación del pellet han 
ido en aumento al igual que los pro-
ductos de la canasta básica con el Ín-
dice de Precios al Consumidor (IPC).  

“Está la baja disponibilidad de 
materia prima para la producción. 
En segundo lugar está el incremen-
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sistema más hermético, tiene un 
mecanismo de evacuación de esos 
gases (de invernadero). Entonces 
también genera un confort supe-
rior, desde el punto de vista de no 
aumentar la humedad interior”, 
sostuvo. 

 
Economía 

“Si tomamos en cuenta solamen-
te el costo directo del usuario es 
efectivo que hace algún tiempo el 
pellet está siendo muy conveniente, 
debido a que tiene una quema len-
ta y controlada, producto de que 
este sistema tiene un cierto grado de 
automatización, entonces va regu-
lando distintos aspectos, como la 
cantidad de aire, entre otros, para ir 
generando una quema constante”, 
fue lo que explicó el académico de 
Ingeniería Civil UdeC.  

No obstante, Merino aclaró que 
hay distintos factores que se tienen 
que analizar, tales como el impac-
to medioambiental y en la salud de 
las personas, la oferta y la demanda 
que puede existir en el mercado, 
entre otros aspectos.
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to de los costos de la materia prima. 
Hemos anotado un incremento de 
un 143% de la materia prima, res-
pecto de años anteriores. (...) Este es 
un costo que representa alrededor 
de un 30% de los totales de la fabri-
cación del pellet. Las otras materias 
primas, como el plástico para las 
bolsas y la grasa, también han ido en 
aumento en línea con el alza del 
IPC”, argumentó Segura.  

De la misma forma, desde Inna-
pel, aseguraron que con la actual 
producción se podrán abastecer a 3 
mil familias más del Biobío. 

“Con el aumento en nuestra pro-
ducción vamos a poder abastecer a 
tres mil familias adicionales, consi-
derando los actuales volúmenes con 
los que estamos trabajando, lo cual 
es un beneficio en comparación al 
año pasado”, cerró el gerente. 

Sobre el alza registrada en el valor 
del pellet, la seremi de Energía, Da-
niela Espinoza, aclaró que “no tene-
mos potestad para regular los precios 
del mercado del pellet. Es relevante 
que la ciudadanía compre en el mer-
cado formal, en puntos establecidos 
que cuenten con etiquetado e infor-
mación sobre el producto en su en-
vase, evitando que se genere un aca-
paramiento de este combustible. 
Nuestro llamado es que las perso-
nas hagan una compra responsable 

no existe algún tipo de reclamo pre-
sentado por los valores registrados 
por las distintas empresas y distri-
buidoras en la zona. 

 
Contaminación 

Luis Merino, Académico del De-
partamento de Ingeniería Civil, 

Universidad de Concepción, repa-
só las principales características 
del pellet y cómo beneficiaría a las 
familias de la Región. “El sistema de 
pellet tiene la particularidad de 
que son dispositivos que requie-
ren poca intervención de la perso-
na que lo manipula”. 

Además, el académico manifestó 
que “el pellet es un material, a dife-
rencia de la leña, que tiene una ho-
mogeneidad, ya que tiene menor 
variabilidad de sus características y 
propiedades. Eso hace que la que-
ma de este biocombustible sea un 
proceso mucho más continuo y sin 
mayores cambios durante su que-
ma. Se va regulando casi sola”. 

Merino, también apuntó a la mo-
dernidad de los calefactores que 
funcionan a pellet y añadió que “una 
particularidad que tienen estos 
nuevos sistemas es que cuentan 
con mecanismos que permiten una 
mejor quema, más eficiente y al ser 
más eficiente liberan menos mate-
rial particulado”.  

El académico fue enfático al seña-
lar que el pellet es mucho menos 
contaminante que otros combusti-
bles utilizados tradicionalmente, 
como la leña. “El pellet, al tener este 

Es una de las principales 
razones que entregan los 
productores de pellet para el 
alza.

Aumento del costo 
de materias primas

Frente al Sernac por el 
aumento de los precios de 
las bolsas del 
biocombustible.

No se registran 
reclamos 

FUENTE: ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

de pellet, en base a las necesidades 
reales de las familias, evitando una 
sobredemanda que se traduzca en 
un aumento en los precios”.  

Cabe destacar que desde la Di-
rección Regional del Servicio Nacio-
nal del Consumidor (Sernac) en la 
Región del Biobío, aseveraron que 
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DESDE 207 HAN REALIZADO 39 CIRUGÍAS DE ESTE TIPO 

Dos nuevos trasplantes cardia-
cos se realizaron en el Hospital 
Guillermo Grant Benavente de 
Concepción. El tercero y cuarto 
de este año, respectivamente, con 
lo que se suman 39 cirugías de co-
razón, desde que se inició este pro-
grama en 2017.  

El jefe del área de trasplantes del 
Regional, Enrique Seguel, explicó 
que  “las intervenciones beneficia-
ron a dos hombres adultos. Uno 
hospitalizado en status de urgencia 
que recibió un corazón de una per-
sona que falleció en Santiago, ciu-
dad hasta donde nuestros equipos 
fueron a procurar el órgano que se 
trasplantó esa misma madrugada”.  

El cirujano agregó que dentro de 
las mismas 24 horas surgió un nue-
vo donante. “Se procuró su cora-
zón en Talca y su familia respetó y 
cumplió generosamente la volun-
tad en vida de su familiar de ser do-
nante, cuyo órgano permitió bene-
ficiar a un varón de Parral, quien es-
taba en su hogar esperando un 
nuevo corazón, en status de no ur-
gencia”.  

Claudio Baeza Avello, director del 
establecimiento penquista, se mostró 
muy satisfecho con la dinámica clíni-
ca asociada a la donación de órganos 
y tejidos, procuramientos y trasplan-
tes que realiza el Guillermo Grant. 
“Somos un hospital con muchas ca-
pacidades instaladas, equipos clíni-
cos y capital humano muy profesio-
nal, competente y con excelente ges-
tión para reaccionar y movilizarse, 
dentro y fuera de nuestra Región, 
para atender estos requerimientos y 
lograr llevar a término cirugías tan 
complejas como éstas, que benefi-
cian a personas de todo el centro sur 
del país. Estamos trabajando para 
ser el mejor hospital de Chile”. 

Hospital Regional realiza dos 
exitosos trasplantes cardiacos 

Personal del nosocomio viajó hasta Santiago para realizar el 
procuramiento de uno de los órganos, que llegó a un hombre 
hospitalizado de urgencia y otro a un vecino de Parral, cuyo 
órgano fue recuperado en Talca.

 Seguel agregó que ambos pacien-
tes han evolucionado muy bien y re-
cuperándose, hospitalizados en la 
UCI Cardioquirúrgica de la Torre 
de Paciente Critico penquista. “Es-
peramos ir adaptando su trata-
miento inmunosupresor, tomar las 
biopsias miocárdicas para darlos 
de alta en unos 10 días más”.  

 FOTO: HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

Cabe destacar que los pacientes 
tenían diagnósticos distintos, pero 
compartían de base una insuficien-
cia cardiaca, patología para la cual 
el trasplante de corazón es una de 
las posibilidades de sobre vida. 

El canal de Televisión de la Uni-
versidad de Concepción (TVU) 
cumplió este martes 26 años de 
puesta en el aire. 

El  director de contenidos y pe-
riodista del canal, Edgardo Vargas, 
habló sobre este nuevo aniversa-
rio y los desafíos a futuro. “Esta-
mos súper contentos por la canti-
dad de saludos que hemos recibi-
dos hoy, de autoridades políticas, 
de actores sociales y de personas 

Canal TVU cumple 26 años de compromiso informativo regional con el Biobío 
versidad. Es un trabajo conjunto 
que estamos realizando con Dia-
rio Concepción, con la Radio 
UdeC y promoviendo temáticas 
que son relevantes para la ciuda-
danía”. 

En ese sentido, Vargas detalló la 
labor de comunicar en el actual 
proceso constituyente, los 50 años 
del Golpe Militar y también la con-
memoración de los 104 años de la 
UdeC. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que sintonizan el canal día a día,  
así como, extrabajadores y extra-
bajadoras. Eso nos motiva mucho 
más a seguir difundiendo el 
quehacer universitario, dándole 
valor a la Corporación Universi-
dad de Concepción”, dijo Edgardo 
Vargas. 

El comunicador social y anima-
dor agregó que “estamos en un 
proceso de reestructuración e in-
tegración de los medios de la Uni-

Inicia entrega de 
útiles escolares: 
más de 120 mil kits 
para el Biobío

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN

Más de 120 mil kits serán distri-
buidos en el Biobío, que incluyen 
cuadernos, goma, regla, lápiz gra-
fito, block de dibujo, sacapuntas, 
entre otros útiles; en apoyo a es-
tudiantes de colegios públicos y 
subvencionados adscritos a gra-
tuidad, reafirmando el compro-
miso señalado por Junaeb. 

En Hualpén, la Seremi de Edu-
cación, Elizabeth Chávez; el alcal-
de de la comuna, Miguel Rivera; 
y la directora regional (s) de la 
Junta Nacional de Auxilio Escolar 
y Becas, Ana Torres, dieron el va-
mos a la primera entrega regional 
del Programa de útiles escolares 
(PUE) 2023 que busca disminuir 
el gasto de las familias por este 
concepto y, aportar a la perma-
nencia de las y los estudiantes en 
el sistema educativo. 

En el Colegio Villa Acero, se 
realizó la distribución con un gru-
po representativo de alumnos y 
alumnas del establecimiento, 
oportunidad en que la seremi 
destacó que “estamos contribu-
yendo a que los estudiantes ten-
gan las herramientas para que 
continúen con sus procesos edu-
cativos, que las familias tengan 
un gasto menos que realizar. Este 
es un tremendo aporte que hace-
mos como Ministerio de Educa-
ción y que forma parte del progra-
ma del presidente Gabriel Boric 
en torno a mejorar la educación 
y las condiciones de nuestros ni-
ños y niñas”.

Ximnena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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FAMILIAS DE DONANTES respetaron la decisión lo que permitió que dos hombres en condición grave 
pudieran recibir el órgano e iniciar su recuperación. 
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ASEGURAN QUE SE PUEDE SEGUIR CONSUMIENDO PRODUCTOS 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Solamente el 3% de la totalidad de 
aves ponedoras se han visto daña-
das por la influenza aviar en Biobío, 
luego del sacrificio de más de 56 
mil ejemplares en la comuna de Flo-
rida, debido a un brote de la enfer-
medad.  

Según el Gobierno, dichos efectos 
no son notoriamente perjudiciales 
para la avicultura, industria que ge-
nera poco más de $10 mil millones 
al mes. 

“Hasta la fecha, solamente he-
mos identificado la presencia de 
este virus en uno de esos planteles, 
lo que significó el sacrificio de poco 
más de 50 mil aves ponedoras, lo 
que no representa más del 3% del to-
tal”, señaló Javier Sepúlveda, seremi 
de Economía. 

“Sigue siendo segura la disponibi-
lidad de huevos y aves para el con-
sumo humano”, añadió. Al mismo 
tiempo, apuntó que tampoco se ven 
alzas de valor en huevos ni carnes 
blancas, más allá de los que corres-
ponden a factores anteriores como 
aumento de valor en gastos opera-
cionales. 

En la misma línea, respecto de la 
decisión del Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) para la autosuspen-
sión de la certificación de exporta-
ciones de productos avícolas na-
cionales, Sepúlveda indicó que esta 
se debe “a protocolos sanitarios de 
la Organización Mundial para la Sa-
nidad Animal (OMSA), que busca 
evitar el contagio del virus desde o 
hacia Chile. Por ningún motivo se 
debe a que el virus se transmite por 
el consumo de alimentos. Además, 
las exportaciones solamente repre-
sentan un 30% de este mercado, el 
70% se consume en el mercado na-
cional y, los productos que se están 
dejando de exportar, se están po-
niendo a disposición del mercado 
nacional”. 

Por este motivo, adelantó que 
“eventualmente, por un momento 
muy transitorio, debiera reflejarse 
en una disminución en el precio de 
los huevos”.  

 
Semana Santa 

Autoridades refuerzan que no 
existen inconvenientes para con-
sumir los alimentos en cuestión, 
por lo que no hay planificadas me-
didas especiales en ningún ámbito 
para los próximos días. 

“Llamamos a una tranquilidad 
en el consumo, porque es seguro. 
También (un llamado) a la ciudada-
nía, para que se cuide de no tocar 
animales sospechosos, en particu-

3% de aves ponedoras 
afectadas: gripe aviar “no 
tiene un efecto significativo 
en la industria” del rubro
Autoridades dieron cuenta que el rubro no se ha visto 
perjudicado tras los casos de gallinas enfermas y sacrificadas. 
También adelantaron posible baja en precio de los huevos. 

lar, aves y lobos marinos”, sugirió 
Eduardo Vivanco, seremi de Go-
bierno. 

“Como todo proceso biológico, 
es bien complejo, y no podemos 
descartar que aparezcan nuevos 

casos (...) La situación es de vigi-
lancia y atención a este tema, por-
que es una situación compleja, pero 
toda la institucionalidad está fun-
cionando para proteger tanto a las 
personas como el contagio de las 

aves”, agregó el secretario regional. 
De igual manera, Pablo Morandé, 

jefe de Marketing de Fundo El Peu-
mo, comentó que no se han visto 
mayores cambios y que el foco se 
debe poner en la información. 

“La gente nos pregunta y la re-
comendación es la misma: que se 
mantenga el consumo y las medi-
das sanitarias de comer el pro-
ducto cocido (cocinado), con 
temperaturas ideales. No hemos 
escatimado en esfuerzos para 
mantener nuestros planteles aví-
colas lo más resguardados posi-
bles”, aseveró. 

 
Prohibición de caza 

Otra de las medidas tomadas por 
SAG se trata de la prohibición tem-
poral de caza de todas las especies 
de aves silvestres detalladas en el ar-
tículo N°5 de la Ley N°19.473. 

La política tiene como objetivo 
evitar la manipulación y traslado 
de aves eventualmente positivas de 
la mencionada influenza durante la 
temporada que inicia en abril para 
todo el país.

FOTO: PEXELS
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56.876 es el número de gallinas sacrificadas 
por la enfermedad, de un total de 1 
millón 784 mil 945 aves ponedoras 
de la Región. 
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CONSUMO DE CARNES ROJAS

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tanto vendedores de carne 
como dueños de locales de comi-
da no se alarman por posible baja 
en sus ventas, en vista de Semana 
Santa. Asimismo, aseguran que no 
existirán bajas ni alzas para el pro-
ducto durante este próximo fin de 
semana largo. 

Eso sí, en el marco de la festivi-
dad religiosa, desde la industria 
cárnica se preparan con menor 
disponibilidad del producto para 
evitar pérdidas. 

Así lo indica Alejandro Muñoz, 
responsable de Carnicería Denavi 
Sur de Talcahuano, quien manifies-
ta que “las ventas son bajas en cuan-
to a carne para estas fechas, todos 
los años es así”.  

Por lo mismo, en vez de realizar 
ofertas para atraer más público, de-
cidió traer menos cantidad de car-
ne en relación a cualquier otro mo-
mento del año. 

En la misma línea, Marcos Bur-
gos, administrador de Distribuido-
ra Las Lomas del centro penquista, 
dice que “vamos a estar muy bajos 
en comparación con el año pasado”. 

El vendedor cuenta que en 2022 
las recaudaciones estuvieron “muy 
buenas. Se nota al tiro porque tra-
jimos más mercadería y también 
vendimos más, aunque tampoco 
trabajamos los feriados. Tenemos 
esos inventarios y analizamos las 
ventas, y fue una semana santa muy 
positiva para el local”. 

Pero para la presente celebración 
religiosa, visualiza un panorama 
distinto. “Va a ser normal para no-
sotros, no hay preparación especial 
para Semana Santa. Eso sí, traemos 
menos carne porque hay dos días en 
que la venta está parada”, asegura. 

Por el contrario, existen en el ru-
bro quienes tienen una mirada más 
positiva sobre el consumo de este 
alimento. 

Ese es el caso de Bernardo Jara, 
dueño de Carnes Don Bernardo de 
Concepción. “Antiguamente para 
mí era Semana Santa, ahora ya no lo 
es, la gente come carne igual. Ha 
mejorado bastante la venta porque 
antes no se vendía nada”, analiza. 

Jara se atreve a sentenciar que “en 

Carne en Semana Santa: comercio apuesta 
por reducir oferta pero sin variar precios
Carnicerías y restaurantes indican que la compra por unidad o platos disminuye por estos días. Sin 
embargo, los horarios de atención no tendrán mayores alteraciones a excepción del viernes.

cuanto a una semana normal, se 
vende un poquito más. Antes traba-
jaba en JD y los viernes de Semana 
Santa eran muy buenos. Seguramen-
te la gente vendrá el sábado a com-
prar con normalidad y el domingo 
también quizás nos vaya bien”. 

 
Restaurantes especializados  

Antonia Navarrete, dueña de lo-
cales La Parrilla de Don Talo, tiene 
como platos fuertes los que inclu-
yen carnes rojas o blancas, e indica 
que esperan con ansias el “domin-
go de resurrección”. 

“El día más fuerte que tenemos en 
estas épocas es el domingo, donde la 
gente parece que extraña la carne y 
vuelve con todo a pedirla”, destaca. 

En detalle, Navarrete sostiene que 
“trabajamos con menos carne a dispo-

sición, pero sí tenemos la carta com-
pleta y a precio normal. Nuestro pú-
blico es tan variado que el nivel de 
consumo puede que baje, pero no más 
allá de un 10%. El año pasado tuvimos 
lista de espera, y eso que estábamos 
saliendo de la pandemia. Por eso esta 
vez estamos súper preparados”.  

 
Valores 

Precisamente en ese aspecto es 
que los diversos actores hacen hin-
capié importante, ya que no plani-
fican modificar valores para incen-
tivar la compra. 

“No se ha subido ni bajado, se 
mantienen los precios, tal cual lo ha-
cemos para fiestas de fin de año”, 
afirma Marcos Burgos, misma lí-
nea que siguen sus pares. 

En su negocio, el tapapecho cues-

ta $7 mil 980, mientras que el cho-
clillo bordea los $10 mil. Mientras 
tanto, en el de Bernardo Jara los lo-
mos alcanzan los $15 mil, el filete 
$17 mil y la posta $9 mil. 

Todos estos cortes, indican, son 
típicos de la fecha, ya que los clien-
tes que comen carne suelen prepa-
rarla a la olla o en asados.  

 
Horarios  

Ninguno de los mencionados pla-
nea trabajar el viernes, pero sí sába-
do y domingo con normalidad has-
ta mediodía, a excepción de Las Lo-
mas, que no abre feriados. La 
Parrilla de Don Talo sábado y do-
mingo hasta las 18:00 horas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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10%
baja el nivel de demanda en La parrilla 
de Don Talo, durante la festividad reli-
giosa.

$15 mil
puede alcanzar el valor del kilo de lomo 
vetado, por estos días.
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CAMBIOS EN EL IMM

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno y la Central Unitaria 
de Trabajadores (CUT) continua-
ron con las conversaciones en tor-
no al reajuste del ingreso mínimo 
mensual (IMM). 

Los ministros del Trabajo y Pre-
visión Social, Jeannette Jara, y de 
Hacienda, Mario Marcel, lideraron 
una tercera reunión con la directi-
va de la CUT, que encabeza su pre-
sidente, David Acuña. 

En los tres encuentros que se han 
llevado a cabo, entre otros temas, se 
han abordado diferentes cifras en 
torno a la situación macroeconó-
mica y laboral del país. Por ejemplo, 
se ha informado que, por tamaño, 
las firmas que tienen mayor por-
centaje de trabajadores afectos al 
ingreso mínimo mensual son las 
unipersonales (50,1%) y microem-
presas (41,2%). Le siguen las pe-
queñas (20,9%), medianas (10,2%) 
y grandes (8,1%). 

 
Desglose 

Por otro lado, se ha señalado que 
906.860 trabajadores están afectos 
al IMM, correspondientes a 430.437 
mujeres y 476.423 hombres. Al mis-
mo tiempo, se indicó que el salario 
mínimo tuvo alza real de 5% en 

Gobierno y la CUT  
continúan en negociaciones 
por ingreso mínimo mensual 
Es el tercer encuentro entre las partes. La ministra del Trabajo y Previsión Social, 
Jeannette Jara; y de Hacienda, Mario Marcel siguieron con las conversaciones junto 
a la multisindical, cuestión que se realiza desde fines de marzo. 

 FOTO: MINISTERIO DEL TRABAJO

2022. Esta es la segunda variación 
real más alta desde 2011, solo supe-
rado por el aumento en julio de 
2013 (6,8%). 

Cabe recordar que las negocia-
ciones entre el Gobierno y la CUT 

Desembarque pesquero del Biobío creció 51% 
barque de moluscos, en especial Ji-
bia o Calamar Rojo. 

En el caso del industrial, contri-
buyó con el 89,8% del desembarque 
regional, al registrar 114.997 tone-
ladas, con un ascenso interanual de 
53,3%, incidido principalmente por 
el mayor desembarque de pesca-
dos, en particular Jurel. 

Entre enero y febrero de 2023 se 
desembarcaron 233.088 toneladas, 
acumulando una expansión de 
21,2% en comparación a igual pe-
riodo del año anterior al extraerse 
40.844 toneladas más.

Un alza interanual de 50,9% pre-
sentó el desembarque pesquero de 
la Región del Biobío en febrero, re-
gistrando 128.086 toneladas, cifra 
superior en 43.231 toneladas, inci-
dido principalmente por la mayor 
captura de pescados (48,9%), de 
acuerdo a lo informado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

 La Región contribuyó con el 
39,2% del desembarque nacional. 
Pescados fue la principal especie 
desembarcada en la región, con 
una participación del 95,3%. 

FOTO: /CC

Daniel Hojman 
es el nuevo 
presidente del 
BancoEstado 

Daniel Hojman es el nuevo 
presidente de BancoEstado 
tras haber sido nombrado en el 
cargo por el Presidente, Ga-
briel Boric. 

Hasta antes de su ratificación 
en el cargo, Hojman se desem-
peñaba como vicepresidente de 
la casa bancaria estatal. 

Vale recordar que desde me-
diados de marzo de este año 
que la presidencia del banco 
estaba vacante tras la renuncia 
de Ricardo de Tezanos. 

De este manera, la actual vi-
cepresidencia quedó a cargo 
de Verónica Kunze. De esta 
manera se convirtió en la se-
gunda mujer en ejercer este 
cargo. 

Kunze es economista y ma-
gíster de la Universidad de Chi-
le. Además de MPhil en Econo-
mía de la Universidad de Cam-
bridge y doctora de la misma 
casa de estudios.  

Se ha desempeñado princi-
palmente en el sector turismo.

 FOTO: BANCOESTADO

iniciaron el martes 28 de marzo. 
Tras ello, se sostuvo una segunda re-
unión el viernes 31 de marzo.

Sectores pesqueros 
El sector artesanal e industrial tuvieron 
sus propias mediciones por parte del 
INE. 
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El subsector artesanal capturó 
un total de 13.088 toneladas, apor-
tando el 10,2% del desembarque 
regional, cifra que registró un au-
mento de 33,3% en doce meses. 
Este resultado se explicó funda-
mentalmente por el mayor desem-
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Esta muestra invita a conocer 
el desarrollo de más de siete 
décadas de la obra de uno de 
los máximos exponentes de 
la arquitectura en Chile del 
siglo XX.

Un verdadero 
referente

valdo Cáceres antes de conocer la 
persona, el edificio del FIUC, la 
Casa del Arte, y tanto legado que 
dejó a la ciudad de Concepción. Y 
por eso, cuando lo conocí a él como 
persona, me pareció una oportuni-
dad milagrosa, una alegría, un ho-
nor poder conversar con quien ha-
bía sido la mente maestra detrás de 
todo ese arte y ese diseño”, comen-
tó Armando Cartes, abogado y di-
rector del Archivo Histórico de 
Concepción. 

Así que esta completa muestra, 
es una interesante travesía por las 
diferentes dimensiones y facetas 
de Cáceres. Estará abierta hasta el 
viernes 28 de abril.

“El óleo y sal de mi casa”, es el 
nombre de la retrospectiva de Os-
valdo Cáceres, que por estos días se 
toma la Centro Cultural de Los Án-
geles. Exposición que invita a cono-
cer el desarrollo de más de siete 
décadas de la obra de uno de los 
máximos exponentes de la arqui-
tectura en Chile del siglo XX. 

 La iniciativa de la Corporación 
Cultural Municipal de Los Ángeles 
en conjunto con Ivonne Diaz, viuda 
del artista, busca poner en valor su 
legado de arquitecto, urbanista, do-
cente, diseñador, pintor, escritor, in-
vestigador y propulsor de la cultura, 
quien generó un fuerte vínculo con 
la ciudad de Los Ángeles, defendien-

Centro Cultural de Los Ángeles exhibe legado de Osvaldo Cáceres
FOTO: CEDIDA CCMLA

LA EXPOSICIÓN, abierta para todo público y con entrada liberada, 
estará montada hasta el 28 de abril en calle Lautaro 463.

do su patrimonio e identidad por 
casi medio siglo, dando cuenta de 
los valores de la ciudad y abrazan-
do a su comunidad constantemen-
te con sus propuestas y tertulias. 

“Conocí primero la obra de Os-

SUS TRABAJOS SE PUEDEN APRECIAR EN DISTINTOS PUNTOS DE LA CIUDAD

Paloma Bello y Carmina Tapia, 
de forma independiente, han sido 
parte de diferentes proyectos mura-
listas que se han desplegado dentro 
del Gran Concepción y en comunas 
aledañas a la capital regional. 

Talentos con los colores, líneas y 
formas que desde este 2023 auna-
ron bajo el nombre de “Las manue-
las”, dupla de artistas visuales y plás-
ticas que tienen entre sus temas la 
naturaleza y grandes personajes fe-
meninos. “Lo que nos ha convoca-
do, principalmente, son las temáti-
cas en torno a la naturaleza, la flo-
ra, la fauna, el movimiento de las 
mujeres, feminismos, sobre el buen 
vivir, la cultura de paz y mujeres 
destacadas”, enfatizó Bello. 

El dúo de artistas se encuentra ac-
tualmente postulando al Fondo de 
Apoyo a Iniciativas Culturales Co-
munales (Faicc) 2023, del municipio 
penquista, con el proyecto “Mujeres, 
oficios y saberes en los barrios de 
Concepción”. La iniciativa trata a 
grandes rasgos de “poder ejecutar 
cinco murales en cinco barrios de 
Concepción. El objetivo del proyec-
to es destacar a mujeres que hayan 
sobresalido o resaltado dentro de al-
gún oficio en dichos barrios. Por 
ejemplo, alguna mujer alfarera o de 
algún oficio destacado dentro de 
aquellas comunidades,  y que al 
mismo tiempo, dicha mujer, haya 
apoyado la vida en el barrio”, expli-
có la artista plástica. 

Algo que han evidenciado en el 
transitar con su arte por las calles 
penquistas, del centro y la periferia, 
es el interés de la gente en poder 
contar con más murales dentro de 
la ciudad. “Dentro de los diversos ra-
yados sin sentido, los murales vie-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Integrado por Carmina Tapia y Paloma Bello, este nuevo 
colectivo de artistas visuales callejeras se abre paso en el 
ambiente cultural local a punta de creatividad y talento. 

nen a impregnar de colores, vida y 
nuevos aires las paredes de la ciu-
dad. En las avenidas más transita-
das vemos que hay mucha acogida 
de los murales, de hecho creo que la 
gente quiere más de este tipo de 
arte en las calles”, dijeron. 

Dentro de ese palpitar, pareciera 
que existe un verdadero movimien-
to de los murales en nuestra ciu-
dad, ya que prácticamente en cada 
esquina se ve este tipo de trabajos 
y de las más diversas temáticas. Sin 
embargo, Bello recalcó al respecto 
que “más bien hay personas desta-
cadas y talentosas dedicadas al mu-
ralismo. Y todo de manera indepen-
diente y autogestionada. Ahí siento 
que falta más unión en torno a los 
murales y tomarles el peso que real-
mente merecen, es decir, el gran 
aporte que realizan a las diferentes 
comunidades y entorno, por lo que 
deberían haber más ayudas econó-
micas que sustenten e impulsen es-
tos trabajos. Falta el compromiso de 
costear todo lo que implica el poder 
llevar a cabo un mural. Es un tre-
mendo trabajo y no siempre se tie-
nen los recursos para ello”.  

En esta línea, la artista callejera 
oriunda de Perú, profundizó que 
“creo que las ganas están, de hecho 
yo comencé en todo esto de los mu-
rales, junto a otras mujeres, gracias 
a un taller que dictó Pititore. Y jus-
tamente, lo que nos frenó en ese 
entonces, al querer crear una nue-
va colectiva, fue la falta de recursos 
y apoyo para costear los materiales 
de trabajo. Hay mucha gente talen-
tosa acá, pero son insuficientes los 
fondos y ayudas para desarrollar 
proyectos en esta área cultural”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dupla “Las manuelas” 
llena de colores y vida 
las paredes locales  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clLAS ARTISTAS VISUALES han desplegado sus colores en distintas paredes del Gran Concepción.  

Paloma Bello, oriunda de 
Lima, Perú, ha pintado 
murales tanto aquí como en 
su país de origen.

Las temáticas que abordan 
son principalmente la 
naturaleza, buen vivir y el 
movimiento femenino.

El proyecto “Mujeres, oficios 
y saberes en los barrios de 
Concepción” está en 
postulación a los Faicc 2023.
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Es el máximo goleador 
de los hispanos en lo 
que va de torneo, con  
5 goles. 
Leandro Garate

“El funcionamiento 
colectivo debe estar 
por encima de los 
nombres”. 
G. Álvarez, DT acerero

La gran racha de 
Claudio Rojas que 
ilusiona al “León” 

Aires renovados en Nonguén. A 
sólo dos días del clásico contra 
Fernández Vial por Copa Chile, 
en Deportes Concepción alistan 
no sólo lo que será tan relevante 
partido, sino que igual se enfocan 
en  salir del último lugar en la ta-
bla de Segunda División.  

Y para ello hay antecedentes 
muy positivos, que se basan en la 
llegada del nuevo técnico Claudio 
Rojas. El 19 de octubre de 2020, el 
DT asumió en Fernández Vial con 
el único objetivo de ascender a 
Primera B. El problema es que 
los aurinegros tenían 9 puntos, 
muy lejos de las 16 unidades de 
Lautaro de Buin, que tenía un 
90% de rendimiento. 

La situación era similar a la que 
hoy vive Concepción en cuanto a 
la diferencia de puntaje, pero no 
tan dramática por la posición en 
la tabla. El debut de Rojas fue un 
0-2 ante Colchagua donde poco y 
nada de responsabilidad tuvo el 
DT, que había asumido hace muy 
pocos días el cargo. En esa misma 
fecha, Lautaro ganó 4-2 a Colina,  
estirando la distancia de puntos 

a 10 con 7 fechas transcurridas. 
Pero fue en la novena jornada 

cuando el panorama se veía muy 
oscuro en el “Almirante”. El 5 de 
noviembre de 2020, Lautaro de 
Buin le ganó a Colchagua 2-0, por 
lo cual la diferencia entre ambos 
cuadros ya era de 13 puntos. Allí 
apareció la mano del DT, con un 
Fernández Vial que dio inicio a 
una racha extraordinaria de 11 
partidos invicto, en los cuales 
ganó 9 encuentros e igualó sólo 
dos. En total, un rendimiento del 
88% metió de lleno al aurinegro a 
luchar por el título.  

Lo anterior es lo que el técnico 
busca repetir en la vereda rival, 
para salvar al “León” de la parte 
baja e ilusionarlos con un objeti-
vo mayor que hoy prácticamen-
te asoma imposible: Trasandino 
y Limache, ambos líderes, están a 
12 puntos de distancia. “Todos 
los equipos son diferentes. Me 
gustaría, en mi historia como DT, 
llegar un rendimiento mayor que 
ese que obtuve. Son los desafíos 
que uno se va poniendo”, expresó 
Rojas sobre aquella racha.

Aseguran ir partido a partido, 
pero si Huachipato tiene aspiración 
alguna de pelear por ser campeón 
o llegar a Copa Libertadores 2024, 
debe ganar esta tarde en el CAP. 

La usina recibe a las 19 horas a 
Unión Española, que ha tenido una 
mala campaña en la temporada. El 
cuadro de Ronald Fuentes suma 9 
puntos de 24 posibles, ubicándose 
solamente dos unidades de la zona 
de descenso.   

Se termina de poner 
al día buscando   
ser el máximo líder

Huachipato recibe a Unión Española en 
su segundo duelo pendiente del torneo, 
aunque con bajas muy sensibles. 

Claudio Sepúlveda ni Gonzalo Mon-
tes, expulsados en el encuentro ante 
los albos. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por lo mismo, tras caer ante Colo 
Colo, el equipo de Gustavo Álvarez 
tiene la clara oportunidad para des-
pegar en la punta de la tabla, com-
partiendo hoy el liderato con la UC, 
ambos con 18 puntos. No estarán 

Huachipato U. Española
Posición

1°
Puntos

18

Estadio: CAP Acero Hora: 19:00 Árbitro: Cristian Garay

DT: Gustavo 
Álvarez 

J. Martínez

El historial:

Rendimiento 

75%

Posición

12°
Puntos

9
Rendimiento 

38%

DT: Ronald 
Fuentes

Se han enfrentado en 98 ocasiones, con 26 triunfos para 
Huachipato, 50 victorias para Unión Española y 22 igualdades. 

PG PE PP DIF 
6      0       2       8

PG PE PP DIF 
2 3 3 2

Ojo con:
Así como Huachipato tiene bajas por suspensión, los hispanos 

sufrirían las ausencias de varios titulares, quienes por temas extra 
futbolísticos no habrían viajado a Talcahuano.

Altamirano

Lobos

Palmezano

Ramírez

Castillo

Malanca

Gutiérrez

C. Martínez

Rodríguez

Castellón

Garate

Norambuena

Galdames

Tiznado

Leyton

Pavez

Cecchini

Núñez

Carvallo

Uribe

Pérez

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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EVENTO SE REALIZARÁ EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Con grandes noticias retornó el 
contingente del CDE Inger Quími-
ca que compitió en el Open de 
Remo, que se desarrolló reciente-
mente en la localidad de Curau-
ma. Esto, luego que lograra clasifi-
car a uno de sus deportistas al 
Campeonato Sudamericano Juve-
nil, que se desarrollará en San Pe-
dro de la Paz. 

Se trata de la joven promesa, To-
más Muñoz, quien con solo 16 
años  se ubicó en el segundo lugar 
del Single entre 18 competidores, 
para colocar su nombre entre los 
representantes regionales en el 
evento internacional. De esta ma-
nera, el sampedrino será uno de 
los exponentes más nóveles en el 
evento que se llevará a cabo des-
de el 18 al 24 de abril. 

Desempeño que fue alabado por 
el gerente técnico del Inger Quími-
ca, Carlos Alarcón. “Lo de Tomás 
aparte es súper bueno porque él 
todavía es Cadete y ya pelea en ju-
veniles, es decir con chicos que 
tienen 17 y 18 años. Eso  pese a que  
un año de entrenamiento de un ju-
venil sobre un Cadete es harta bre-
cha. Así es que eso habla muy bien 
de sus capacidades, de su nivel 
cognitivo y aptitudes para enfren-
tar desafíos. Tomando en cuenta 
que aún le falta evolucionar en lo 
físico, uno puede proyectarlo muy 
alto”, manifestó el profesional. 

CDE Inger 
suma nueva 
cara para el 
Sudamericano 
Juvenil de 
Remo 2023
Tomás Muñoz será uno de los remeros 
regionales en el torneo que se hará en San 
Pedro de la Paz. Otros 2 deportistas irán 
al concentrado nacional en Curauma. 

FOTOS: CD INGER QUÍMICA

mismo bote, que usa las mismas 
pesas y tienen el mismo entrena-
dor lo logra, te dices por qué no yo’. 
Entonces es una inyección de mo-
tivación importante”, manifestó 
Carlos Alarcón. 

“Estamos muy animados, con-
tentos por el trabajo hecho por el 
cuerpo técnico. Para nosotros 
como club fue súper bueno lo rea-
lizado en Curauma, porque estu-
vo todo dentro de lo proyectado. 
Lo mismo con los otros botes que 
compitieron, como el Dos Sin de 
Luciano Montero y Braulio Ara-
neda, quienes fueron a sumar ex-
periencia para lo que viene este 
año y para que en 2024 vayan a pe-
lear esos cupos. Les falta madurar 
para estas instancias que son sú-
per desgastantes, competencias  
de doble turno que se extienden 
por tres días y para las que hay 
que estar físicamente bien, ade-
más de consolidado al 100 por 
ciento”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

TOMÁS MUÑOZ FUE el flamante clasificado al Sudamericano.

Nuevos seleccionados 
Otros dos remeros completaron 

la tarea del CDE Inger Química en 
el torneo selectivo  de Valparaíso. 
Se trata de Amanda Araneda y 
Cristóbal Venegas, quienes se con-
virtieron en nuevos seleccionados 
chilenos tras clasificar al concen-
trado de Cadetes categoría 2008 
que se hará en el Centro de Entre-
namiento de Curauma (CEO). 

La instancia buscaba sumar a 
seis mujeres y 10 varones en la 
concentración que se llevará a 
cabo del 24 al 29 de abril, y que bus-
cará proyectar a nuevos deportis-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CREDITO FOTO

AMANDA 
ARANEDA 

DIRÁ presente 
en el 

concentrado 
Cadete. 

tas de cara a futuros procesos. 
“Dejar a dos cadetes concentra-

dos es un importante, más si ha-
blamos de dos remeros como 
Amanda y Cristóbal que tienen 
mucha proyección. También es 

muy relevante para sus compañe-
ros de club, más de 70 jóvenes re-
meros que hoy visualizan como 
alcanzable el sueño de vestir la ca-
miseta de Chile. Si ves que tu com-
pañero de al lado, que rema en el 
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Este sábado Naval repetirá 
en El Morro recibiendo a 
Deportivo Meza. Será a 
puertas cerradas.

Otra vez en casa   
y sin su público

Equipos locales parten su aventura en Copa Libertadores de fútbol siete
FC Deluxe y Tigres de Acero han 

hecho de todo para estar en Uru-
guay. En octubre de 2022, ellas fue-
ron campeonas y ellos segundos 
del Nacional federado y la próxima 
semana estarán jugando Copa Li-
bertadores. Han hecho bingos y 
golpeado muchas puertas para re-
presentar a Chile y a nuestra Re-
gión. Ya conocen sus rivales y no se 
achican ante nada. 

Camila Fierro, del FC Deluxe, co-
mentó que “viajaremos el martes y 
nos tocará en el Grupo A con dos 
equipos uruguayos y uno de Brasil, 
que son las campeonas del año pasa-
do. Los dos primeros del torneo cla-
sificarán a una instancia mayor en 
México. El año pasado jugamos Copa 
América y le ganamos a Uruguay y 
Argentina, así que ya tenemos cier-
to roce y, aunque las respetamos a to-
das, podemos ganarle a cualquiera”. 

Jugarán las 17 habituales más 
Bárbara Flores, última incorporada 

ro es Manuel Reyes, quien afirmó 
que “jugaremos contra un equipo 
brasileño, uno de Uruguay y otro de 
México. Es nuestra primera expe-
riencia internacional y será durísi-
mo, pero servirá para medirnos”. 

Entrenan fuerte desde diciem-
bre, dos veces por semana en el Co-
legio Árabe. El “Peje” apuntó que 
“este es un grupo de amigos, nadie 
gana lucas por jugar. Queremos 
meternos en cuartos y después lle-
gar lo más arriba posible. Ahí se te 
abre el apetito. Es un hito en la zona 
y no ha sido fácil costear todo”. 

El guardameta ex Naval y Vial 
contó que “algunos viajarán el lu-
nes, otros el martes y unos pocos el 
día antes. Por eso agradezco el apo-
yo de Inversiones San José, RedFar-
ma, IM Logística, Clark Industrial, 
Limpia Chile, Transportes Milla-
res, Window Store, Constructora 
Nahen y Koona. Todos sumaron 
para llegar a Uruguay”.

 FOTO: TIGRES DE ACERO

con canchas para entrenar”. 
Tigres de Acero, en tanto, es 

nuestro crédito en varones. Ahí jue-
gan figuras conocidas como Ma-
tías Lagos, Joaquín Díaz, Diego Se-
púlveda y Javier Giménez. El porte-

DESPUÉS DEL DEBUT TRIUNFAL FRENTE A MULCHÉN

Mulchén logró el 2-2, se había ido 
encima y Naval contrarrestó me-
tiendo más delanteros. En la última 
jugada se juntan Ángelo Novoa con 
Marcos Araya y ganan el partido. 
Con la misma épica que el 2022, el 
ancla asoma como candidato, aun-
que reconocen que hay muchas co-
sas que pulir. El estreno en Tercera 
B no fue nada fácil. 

Sebastián Garretón marcó el se-
gundo tanto chorero, de cabeza, y 
señaló que “fue complicado porque 
en un momento se nos vinieron con 
todo y había que aguantarlos. La 
expulsión de nuestro arquero cam-
bió el partido y Mulchén es un buen 
equipo. En el primer tiempo ya nos 
estaban apurando, pero nosotros 
fuimos finos en la definición y ano-
tamos las dos que tuvimos. Tene-
mos claros nuestros errores y cosas 
que debemos mejorar”. 

Pero ahí apareció lo otro que 
siempre pone Naval. “Sufrimos y 
quizás pudimos cerrar el 2-2, pero 
no nos gusta empatar. Perder, me-
nos. En casa siempre hay que ir para 
adelante y el profe Alejandro (Pérez) 
dio una señal importante. Metió 
tres cambios ofensivos y eso es con-
vicción. Queríamos ganarlo y darle 
una alegría a los hinchas, aunque no 
estaban en cancha”. 

“Pudimos cerrar el 2-2,  
pero no nos gusta empatar”

en El Morro para nosotros es espe-
cial y no solo porque llevamos más 
de un año invictos, sentimos que 
aquí es donde debemos hacernos 
fuerte si queremos pelear de nue-
vo cosas importantes”. 

Fue en el minuto 85 y repasa que 
“Marcos se lo merecía porque vie-
ne jugando bien, ganando minutos 
y los goles te dan confianza. Son 
esos goles donde quieres que en-
tren todos a la cancha... Jugadores, 
cuerpo técnico, el utilero, el Chavi-
to (Espinoza). Es raro jugar sin gen-
te (les quedan dos partidos de cas-
tigo), pero uno tiene que jugar igual 
habiendo una persona mirando o 
toda la barra. Desde algún lado nos 
están viendo”. 

Garretón fue figura del título del 
Hexagonal y expresó que “este año 
estoy mentalizado en meter ruido, 
ser importante y los goles ayudan. 
Anotar, asistir, pelear, ser referente 
de este equipo. Quiero aportar para 
que logremos el ascenso”. 

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

Sebastián Garretón, uno de los goleadores del ancla en su estreno, valoró victoria 
con un hombre menos: “el profe metió tres cambios ofensivos, eso es convicción”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Araya marcó el gol y fue una ex-
plosión de adrenalina. El “Seba” 
advirtió que “el año pasado gana-

mos un par de juegos después del 
minuto 90. Contra Pilmahue hici-
mos dos goles sobre el final. Jugar 

al equipo. “Con el kinesiólogo y en-
trenador somos 20 personas y cos-
tear todo era caro, pero acá hay un 
grupo muy unido y mucha gestión. 
Hicimos bingo, organizamos un 
torneo mixto y llegamos hasta el 

Gobierno Regional. Ahí contamos 
con el apoyo de la consejera Ana 
Araneda y de Rodrigo Díaz. Así pu-
dimos financiar parte del traslado, 
alimentación y estadía. Yuri Agua-
yo, de la municipalidad, nos ayudó 
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Santoral: Vicente Ferrer

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Biocuba  
• Aurelio Manzano 531

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/17 12/19
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

11/20
CHILLÁN10/26

RANCAGUA

12/26
TALCA

10/21
ANGOL

8/18
TEMUCO

8/18
P. MONTT

12/21
JUEVES

9/20
VIERNES

9/20
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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